
正月里来是新春，自驾开
车出了门。导航直奔景德镇，
走着走着就进入浮梁县。这浮
梁县的大街小巷，时不时就能
看到白居易《琵琶行》那“前月

浮梁买茶去”。借古人诗句，卖浮
梁名茶，文化传承挺实惠。但却
偏偏不写上一句“商人重利轻别
离”？这倒是勾起“责令老白改
诗句”的诗言志，写写当今资本冲
击下的“商人重利轻体育”。

干什么吆喝什么！做与体育
相关工作的同志们喜欢资本注入，
因为资本的鼻子就像是狗鼻子，一
个字：灵！哪里出现有利的商业价
值，哪里就有资本的不请自到。

根据国际体育产业发展的惯
例轨迹，当一个国家人均GDP达
到 5000 美元时，大众对体育健
身、体育表演业的需求自然就会
提高；而当人均GDP上到8000美
元时，体育运动将逐步成为国民
经济的支柱性产业之一；一旦人
均GDP接近一万美元时，就将迎
来体育产业的黄金发展时期，许

多国家都是这么走过来的。
以 2023 年国家统计数据来

参考，中国作为世界第二大经济
体，人均 GDP 已达到 8.94 万元
（人民币），早已超过一万美元。

只是资本在我国体育产业的
投入项目中，没啥体育情怀，眼里
只是利益驱动，往往会出现“一种
倾向掩盖另一种倾向”血淋淋资
本大口。且不说 2015 年那场中
超五年全媒体版权 80 亿的半途
夭折闹剧，利益面前毫无诚信。
就是这疫情后一年多来的资本投
资体育表演业，也时常是赤裸裸
的商业扫荡，哪儿还有什么体育
的味道？

春节晚会曾经有过一个小品
《卖猫》，由喜剧艺术家范伟、高秀
敏表演。小品中的范伟买猫根本
不砍价，只是提出“把猫买了，顺

便也把装‘猫食’的碗（同治年
间）给饶上”。于是高秀敏不干
了，直接就告诉范伟：“就靠这只
猫食碗，我都卖了十几只猫了。”

疫情后的几出国际体育商
业赛事运作，就像《卖猫》段子一
样。国外资本体育的商家先买
一个球星当“猫食碗”诱惑你上
钩，然后把后面一群不值钱的流
浪猫都打包搭配给你。近一年
来那些资本投资的所谓“国际体
育赛事”几乎都是挂着“猫食碗”
招牌去卖猫，割球迷韭菜，坑害
的是蓬勃兴起的体育表演业。
操盘者考虑的也完全不是体育，
纯粹就是一出“商人重利轻体
育”的纯赚钱买卖。

体育有其公益属性，如果过
度纵容商业资本，早晚毁了中国
体育产业市场。
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CBA 对于比赛争议的处理
方式，又一次引发了争议。

CBA官方近日发布通告称，
本赛季CBA第三阶段赛事，赛后
采访环节将只安排胜利一方的主
教练接受采访，输球一方的主教
练将不再在场边接受采访。

为什么要说“又”呢？因为
就在不久前，中国篮协相关人士
还解释了裁判报告最近一年半
来都没有公布的原因。CBA 争
议判罚的后续判定和处理，公不
公正另说，至少透明度是较低
的。

当时篮协还能够搬出国际篮
联的标准来镇场子。但是，国际
篮联管辖的更多的是赛会制的大
赛，因此裁判的权威更需要得到
保障；而NBA这样高度职业化的
长期赛事，更需要维护和经营与
俱乐部、球迷的关系，显然“透明
化”更符合这一诉求。

如果说篮协之前的解释至少
还能够自圆其说的话，“只有胜利
方主教练才能在赛后接受现场采
访”的规定，则是举世罕见，连国
际篮联都很难为之背书。篮协此
举的目的，和不公布裁判报告可
谓一脉相承，都是为了减少主教
练赛后发表争议言论，但这是一
个好方法吗？不见得。

一方面，赛后接受采访是主
教练与球队和外界、球迷交流的
重要渠道，人与人的沟通联结，是
职业体育非常重要的功能。胜负
带来的情感激荡和相关表达，是
竞技体育很重要的魅力元素之
一。球队输球，不允许负方主教
练接受采访，有因噎废食之嫌。

另一方面，此举虽然可能在
短期内有助于维护裁判的权威，
但也会削弱外部的监督，而仅仅
将提高裁判水平寄托在管理者身
上并不现实。在缺乏外部监督和
有效反馈的情况下，管理者自身
是否有足够动力对此管理和提
升，需要打上一个问号。

此外，一味地通过行政手段
压制质疑，大概率还会起到适得
其反的效果。如今的主教练和
球员，个个都有个人社交媒体账
号。无法在赛后接受采访，他们
大可以把质疑通过这些个人渠
道表达，反而更容易传播发酵，
篮协也更鞭长莫及。相比起来，
赛后接受采访反而可以提供一
个缓冲。

篮协之前就推出了针对争议
言论的处罚措施，希望对主教练
和球员起到约束作用，但收效甚
微。可见，要真正减少争议言论
的出现，“堵”既不是一个“治本”
的方法，甚至连“治标”都未必做
得到。

篮协这招
管用吗

“大家好，我是李刚仁。亚
洲杯期间，由于我的短视和鲁
莽行为，给孙兴慜以及整个球
队和球迷们带来了极大的失
望。

“我认为亲自拜访孙兴慜
并诚恳道歉很重要，而经过长
时间的交谈后，我理解了队长

肩负的重量，也反思了自己。通
过这篇文章，我希望再次感谢孙
兴慜在我去伦敦时对我的欢迎和
接待。

“我从内心知道，孙兴慜有多
么渴望这次比赛，但我认为所有
问题都始于我未能从内心深处理
解他的渴望，无论是心态还是行
动。”

上述文字来自李刚仁的社交
媒体，亚洲杯韩国队内讧风波被
媒体曝出后，先是李刚仁发文道
歉，接着他本人也前往伦敦当面
向孙兴慜道歉，并再次发文道歉，
孙兴慜也在社交媒体发出两人合
影，同时检讨了自己，两人的小作
文都写得很有诚意。

孙兴慜的社交媒体也发表了
一篇文字，其中写道：“大家好，我
是孙兴慜。今天我要说的事情有
一点沉重和艰难。刚仁他已经真
诚地反省了自己的行为，并且向
国家队所有人诚恳道歉，包括我

在内。
“为了让刚仁不再犯同样的

错误，我们所有队员将会作为国
家队的前辈和队长，特别关照他，
希望他能成为更好的人，更好的
球员。”

“我也认为我所做的行为该
受到批评，但作为一名队长，我认
为为了团队，有时也必须做出这
样的决定。”

“自那件事之后，刚仁度过了
很艰难的时期。请大家用宽容的
心原谅他一次。作为国家队的队
长，我恳请你们！”

虽然这事的后续，韩国队主
教练克林斯曼已经下课，根据媒
体报道，韩国足协官员也因为任
命克林斯曼的问题而被调查。

不管怎么说，孙兴慜和李刚
仁在如此激烈的冲突被媒体曝出
来之后，他们个人之后的一些反
应和补救，还是足以成为处理类
似风波的一个不错的案例。

危机公关
的一个案例

体育如何
热辣滚烫

《热辣滚烫》的热映引发了一
股健身热潮，拳击和搏击类等小
众运动瞬间向大众化普及，彰显
了电影在推广运动和鼓励公众参
与方面的强大影响力，而这个现
象在电影史上一再出现。

另一部引爆拳击热的电影
是《洛奇》系列，由史泰龙主演和
编剧，首部于1976年上映。电影
讲述了洛基·巴尔博亚，一个来
自费城的小有名气的拳击手，如
何通过不懈努力，最终挑战世界
重量级拳击冠军的故事。洛奇
的故事传达了坚韧不拔和永不
放弃的精神，激励了许多人开始
自己的拳击训练。

《空手道小子》（美国，1984）
引发了儿童和成人对武术的浓厚
兴趣，强调了耐心、努力和尊重的
价值，电影中的台词“上蜡, 刮
蜡”（Wax on, Wax off）成为美语
世界的口头语，代表挺下去不放
弃的意思。《像贝克汉姆那样踢》
（英国，2004）在突出女子足球方
面发挥了重要作用，激励了全世
界许多年轻女孩追求这项运动，
并促进了对女性运动员在足球领
域的更大接受和支持。

这些例子展示了电影在推广
运动和鼓励公众参与方面的强大
影响力。虽然每个案例的细节各
不相同，但共同的线索是，引人入
胜的故事情节、可共鸣的角色以
及将运动作为克服障碍和实现个
人成长的手段的描绘，能够与观
众产生共鸣，并导致对所描绘的
运动产生更多的兴趣和参与。在
银幕的映照下，每一项运动都转
化为一种语言，述说着坚持与努
力的故事，激励着观众走进现实
的赛场，体验生命中的每一次跳
跃与奔跑。

德比派对

●25日，星期天，超级杯在
虹口足球场开打。上海申花对
上海海港，这是今年的第一场
沪上德比。这场德比是有了上
海同城德比以来规格最高的一
场大战了，申花是去年足协杯
冠军，海港为去年中超联赛冠
军，两支冠军球队在同一家乡
城市里打德比之战，这在中国
足坛还是第一回。不讲谁赢谁
输，上海人凭此就可以卖卖老
魁了。自从上海滩有神州第一
次德比战后，京城里有过德比，
羊城中有过德比，天津卫有过
德比，武汉三镇有过德比。“德
比”一时间成为足球热词。还
有把德比引申放大的创造，把
同地区、同省，甚至同流域的球
队交战，也套上了一顶“德比大
战”的帽子。不过最吸引大家

眼球的还是沪上德比。这可谓是
德比的老店，而以后派生出来的
方式各样的德比球赛只是加盟店
铺，生意做不过老店家的。经营
同城德比生意是考验一个城市的
足球厚度的。一些城市的德比战
往往是昙花一现，因为同城的另
一个兄弟或打烊歇业，或降级或
搬迁，德比战只好摘牌闭店，只好
叹气摇头。与魔都别苗头，还需
时日的。

上海人是年年看德比的。可
以讲德比大战已经成为了上海人
的一道家常菜了。这一回是由于
申花与海港打出了冠军德比，是新
的花头经，大家这才来劲了。做上
海球队的球迷有口福。没错的。

●申花战海港，海港斗申花，
啥人赢？我看大家讲勿清爽的。
以往的海港赢面大了一点，而当

下这两支球队都改头换面了。
申花换了新主帅，俄罗斯人

斯卢茨基。球队还引进了新外
援、新内援。阵容有变化，战术风
格也有了巨变。新东家久事集团
按照自己的目标在打造一支新版
蓝衫军团。海港也换了新主教
练，澳大利亚人穆斯卡特。球队
由此追求三新：新援、新阵、新打
法。俱乐部也在塑造一队新版红
衣铁军。新帅对新帅，新人对新
人，新战法对新打法，到虹口一交
火，这才能让人掂量出两兄弟的
新实力了。

●超级杯决赛谁夺冠军，交关
上海人不会太过看重的。大家只
关心这次德比战打得闹猛吗，打得
好看吗，打得不伤兄弟和气吗？如
此，这才算得为德比派对，沪上足
球圈的又一次欢乐聚会而已。

戏剧化

麦城


